

LAS ELECCIONES

DATOS DE LA CAPITAL

Mientras no lleguen informaciones autorizadas de los distritos de la provincia y no se completan los datos oficiales que permitirán juzgar el resultado de las elecciones en toda España, será bien aplicar la crítica a lo ocurrido ayer en la Coruña para que se establezcan comparaciones y se deduzcan consecuencias útiles.

No hubo, en rigor, lucha electoral. La candidatura ministerial, compuesta por los nombres de Latorre y Bañer, y la de oposición, representada por el marqués de Figueroa, tenía asegurado el triunfo en ese baluarte de las organizaciones rurales que se extiende desde el límite Ayuntamiento de Oza hasta las ignoradas breñas del de Santa Comba, para llegar a cuyo término municipal es indispensable pasar por Santiago.

Una circunscripción que comprende dos partidos judiciales completos y municipios de otro y que llega desde Cesuras, en los límites de Lugo, hasta Malpica, en la costa bergañiana, no puede ser un instrumento de fácil manejo en las empresas electorales, ni puede obedecer en caso alguno al influjo de estados de opinión, si no les prestan su aval los delegados del poder público.

Por eso le ha sido dable al Gobierno imponer un candidato cunero, como el Sr. Bañer, asegurándole la victoria en las urnas y hacerle representante de una capital de provincia cuyo vecindario repugna el procedimiento empleado para improvisar esa representación parlamentaria.

Una voz popular, no por aislada menos elocuente, hizo eco en la tarde del sábado, y en letra de molde, del sentimiento de protesta que encendía en los coruñeses la candidatura cunera, y ha bastado la inflamada retórica del romántico protestante, para que las urnas recogiesen ayer montones de papeletas que se escrutaron como si estuvieran en blanco y que contenían apelaciones a la vergüenza, a la dignidad y al pudor político.

Es cierto, el vecindario de la Coruña ha visto con desagrado que se le impusiera la candidatura del Sr. Bañer. Pero verá con mayor pena que los gestores del triunfo de ese candidato le hayan adjudicado el número de sufragios con que aparece votado en los colegios electorales de la capital.

Digamos, en primer término, que las elecciones de ayer pasaron casi inadvertidas. Se constituyeron las mesas sin novedad, algunas sin interventores y varias sin adjuntos. Como no había lucha, nadie tuvo interés en cumplir ni en exigir el cumplimiento de deberes legales.

La votación se fué desarrollando normalmente durante el día en todas las secciones, sin que se advirtiese animación en ninguna de ellas y sin que se hubiera promovido el menor incidente.

Y así se llegó al escrutinio, que ni siquiera ha sido presenciado más que por los individuos de las mesas.

El resultado total de la votación en los ocho distritos de la Coruña, fué el siguiente: Latorre, 3.517. Bañer, 1.732.

Marqués de Figueroa, 1.577.

Un análisis de los escrutinios parciales de cada sección nos permitiría señalar donde los electores votaron de veras y donde fueron suplantados por los muñidores de ocasión que nunca ven satisfechas sus ansias de lisonjear al que manda.

Por ejemplo, en los distritos 1.º, 2.º, 3.º y 6.º, que corresponden a la Ciudad alta y a las calles más céntricas de la población, se cuentan por centenares las candidaturas que llevan exclusivamente el nombre del marqués de Figueroa.

En otros distritos son también por cientos las de la combinación Latorre, Figueroa; pero en algunos, como cierta sección del 7.º, el pucherazo en favor de la candidatura ministerial es tan notorio que raya en lo extravagante.

Sólo así ha podido sumar el Sr. Bañer 1.732 votos en una población donde probablemente nadie le habría votado.

Para que los lectores puedan formar juicio exacto de la importancia de la votación dada ayer a los nuevos diputados de la Coruña, vamos a reproducir los resultados de las elecciones generales de 1905 y de 1907, a fin de que se comparen con los de 1910.

En 1905 y gobernando el partido liberal, se celebraron las elecciones el domingo 10 de Septiembre. Los candidatos ministeriales obtuvieron en la Coruña 300 votos uno y otro 160 y el conservador 383.

En 1907 y gobernando el partido conservador, se celebraron las elecciones el domingo 21 de Abril obteniendo en la Coruña los candidatos adictos, uno 298 votos y el otro 296 y consiguiendo el liberal solamente 103.

Ahora en 1910 se celebran las elecciones el domingo 8 de Mayo y la Coruña da 3.517 votos a un ministerial, 1.732 al otro y distingue al marqués de Figueroa con 1.577 sufragios, la suma más alta de votos lograda de mucho tiempo acá por un candidato de oposición y jamás alcanzada por conservador alguno.

Los que estamos en el secreto de la urdimbre electoral sabemos bien que esos 1.577 votos del marqués de Figueroa son una cantidad positiva, porque espontáneamente le ha votado el vecindario, pues los conservadores no se cuidaron de organizar la propaganda de la candidatura, ni recorrieron los colegios a caza de artificios y ficciones que no pueden engañar a nadie.

En resumen, la capital de la provincia ha votado ya los diputados de la circunscripción con un número de sufragios extraordinario, si se tienen en cuenta los precedentes. Ahora irán llegando los datos de los distritos rurales y en todos resultará dividida proporcionalmente la votación en favor de los señores Latorre, Bañer y marqués de Figueroa, que a partir de ayer representan a la Coruña en las nuevas Cortes.

POR ESOS MUNDOS

Heroísmo.

La coquetaría femenina tiene también sus héroes y aun pudiéramos decir sus mártires. Uno de los mejores cirujanos de nuestro tiempo ha contado lo siguiente: Una viuda joven y bonita se presentó en su casa para que le hiciera una grave

operación. Realizada ésta con el más brillante éxito, el médico dirigióse a su cliente y en los más elocuentes términos le recomendó que era preciso renunciar en adelante a la esbeltez del talle abandonando el uso del corsé. A estas palabras del médico la señora dió una respuesta tan lacónica como expresiva. Tendiéndole firmemente la mano se limitó a decir:

—Está bien doctor; hasta la vista. No hay que añadir que el corsé continúa oprimiendo el talle de la caprichosa señora y que ésta al fin pagó muy cara su pertinaz coquetería.

Las mulas de Mme. Réjane.
Sabido es de todos que Mme. Réjane es una de las actrices más eminentes de la escena contemporánea francesa. Actualmente se encuentra en Londres, y el empresario entre las condiciones de su contrato le exigió que llevase consigo a Londres las mulas que el Rey de Portugal regaló a la admirable trágica en su última visita a París, con el objeto de que sirvan de reclamo para el teatro. Es verdaderamente una manera nueva de entender el arte dramático con que esto queda reducido a la categoría de arte de feria.

Una consulta médica "suí generis".

Sobre un banco de cierto paseo parisiense un hombre tosía penosamente y se calentaba al sol del mediodía. En esto aparece un señor de aspecto respetable con el rojo botón de la Legión de Honor en el ojal de su solapa y se sienta en el banco. Entre el enfermo y el señor condecorado se entabla pronto una conversación amistosa. El primero confía al segundo sus aprensiones: el pobre hombre teme que su tos pertinaz sea indicio de alguna afección pulmonar grave. Entonces el respetable señor del botón rojo le declara que él es médico, y que está dispuesto a reconocerle. Préstase el otro gustoso y allí a la vista de todo el mundo procede el doctor a un detenido reconocimiento. Despójase el enfermo de su americana y de su chaleco. El señor grave auscultó, palpó, hace preguntas con aire concentrado, le ordena que respire. Al fin después de un maduro examen exclama con aire triunfal:—No tiene usted nada!—Y se despiden los dos improvisados amigos del modo más afectuoso.

—No tengo nada, exclamaba radiante el enfermo cuando volvía hacia su casa.

Y en efecto, cuando llevó las manos a sus bolsillos, pudo comprobar lo exacto de la exclamación. Reloj, cartera, portamonedas, todo había volado.

La muerte glorificadora.

La escena en casa de un comerciante en cuadros. Un pintor bastante conocido expone sus obras. Por el salón desfila un público abigarrado y pintoresco; sordidos camarileros, señores elegantes, bellas damas armadas del indispensable impertinente.

El pintor husmea entre los grupos el efecto que causan sus obras.

Un inglés se detiene delante de una de ellas y da las más vivas muestras de satisfacción.

—¡Soberbio... soberbio!... Lo compro.

El pintor cree llegado el momento de presentarse en escena y se declara autor del cuadro.

Pero el otro con aire sorprendido le responde:—¡Cómo! ¿es usted el autor?... Oh, lo siento. Yo no compro más obras que las de artistas muertos.

Cosas de la Primavera

Anoche ingresó en la cárcel un muchacho del Burgo llamado Nicolás Mosquera Real, a quien trajo a la Coruña esposado una pareja de la guardia civil.

Parece que este individuo y otro al cual no se pudo detener por haber huido, paseaban por la carretera en compañía de dos muchachas, y aprovechándose de la oscuridad de la noche las intrudieron en una revuelta del camino y trataron de abusar torpemente de ellas.

Las jóvenes comenzaron a dar voces en demanda de auxilio y acudiendo a prestárselo la pareja de servicio logró detener a Mosquera, el cual fué puesto a disposición del juez Sr. Mosquera Montes.

Hoy comenzará a instruirse sumario para depurar lo ocurrido.

Galicia

VIGO

La Comisión de festejos anuncia a concurso público la confección del cartel anunciador de las fiestas de Agosto, concediéndose un premio de 500 pesetas y otro de 250. El tamaño de la composición será de 2,45 por 1,15 metros.

Han comenzado los preparativos para el derribo de las paredes del Teatro Rosalía Castro.

Para las fiestas de Agosto van recaudadas por suscripción popular entre el comercio y el vecindario 14.500 pesetas.

Hállase en Vigo el notable pintor leonés D. Primitivo Armesto, que se dirige a Buenos Aires, llevando varios cuadros suyos y entre ellos *Los pescadores de sardinas*, que alcanzó ya segunda medalla en 1897.

LUGO

El diputado liberal proclamado por la circunscripción, D. José Soto Reguera, ha sido obsequiado en Villalba con un banquete por sus amigos y correligionarios.

Anteayer sábado el gobernador militar interino de Lugo Sr. Osés revistó el tercer batallón del regimiento de San Fernando que formó en el campo de Montirón en traje de faena.

ORENSE

Para la corrida de toros que se celebrará en la ciudad de las Burgas en las fiestas del Corpus han sido contratados los espadas *Mínulo* y *Segura* que lidiarán ganado de Moreno Santa María.

La Dirección general de Obras públicas ha ordenado que se forme un nuevo proyecto de encauzamiento del río Barbaña que pasa por Orense.

El inspector provincial de Sanidad señor Bécarez, que había ido a Ribadavia a comprobar la existencia del carbunco en aquella villa, dice que la enfermedad está ya combatida, pues sólo queda atacada una res vacuna. Hubo ocho casos seguidos de defunción y se averiguó que el carbunco procedía de los pastos de un prado donde había sido enterada una res.

PONTEVEDRA

Dícese que en el distrito de Cerdado ha sido objeto de un atentado por medio de la dinamita el conocido cacique D. Gerardo Varela.

La bomba colocada en la casa de dicho señor causó algunos destrozos en una de las puertas, así como en las ventanas de D.ª Gumersinda Losada, que vive enfrente.

Por ahora se ignora quienes sean los autores del hecho.

Ayer domingo se entregó al orfeón de la *Sociedad Artística* la bandera que ha ganado en el reciente certamen de Tuy. La comisión de la ciudad fronteriza, que ha sido portadora del premio, fué obsequiada con una cena por la directiva de aquella colectividad coral.

Los que mueren:

En la Estrada, doña Benita Binseiro, viuda de Otero.

En Rábade, don José María de Alba y Ruano.

En Pontevedra, doña Peregrina Caramelos Dios, maestra jubilada de Mourente.

En el Grove, el joven don José Besada Marés.

En Orense, el niño Manuel González Rabadán.

En Lugo, doña Alberta Garrido de Vázquez.

En Vigo, D. Augusto Bárcena y Franco, conde de Casa Bárcena.

UN NAUFRAGIO

EL VAPOR "ROMANITA" A PIQUE

A la entrada del puerto de Ortigueira ocurrió ayer tarde un accidente marítimo que por fortuna no ocasionó desgracias personales.

El vapor del «Bou» *Romanita*, barco de 180 toneladas que patronaba un tal Antonio, conocido por Antonio da Vila, encalló en el bajo «Aguillón» a consecuencia de la niebla y se fué a pique rápidamente, sin duda por haberse abierto una vía de agua.

La tripulación, compuesta de trece hombres, logró salvarse.

Ignóranse detalles del naufragio, pues sólo se recibió en la Coruña un telegrama del patrón del buque dando cuenta escueta del suceso.

Pertenecía el *Romanita* a la matrícula de Avilés y llevaba seis meses pescando en estas aguas. La noticia produjo sensación en la Coruña, sobre todo entre la gente de mar, porque se temía que hubiesen ocurrido desgracias.

DIARIO DE MADRID

La Fornarina

La actualidad madrileña tiene al fin un matiz ajeno a la política. Consuelo Bello «La Fornarina», que ha debutado anoche en La Comedia, brinda motivo para pergeñar unos renglones aparte de las candidaturas, de las elecciones, de los encasillados, del artículo 29 y de todos estos conspicuos personajes de la teatralería nacional.

«La Fornarina» ha sido antaño el ídolo de Madrid. Desde que debutó en el Teatro Japonés con *El Pacha Bum-Bum* hasta sus grandes éxitos en *Romea* y en el *Kursaal*, su picardía cándida, sus mohines perversos con un subrayado de ingenuidad deliciosa, sus gestos, sus trajes, su voz, sobre todo su voz, tenían arrebatado al público madrileño.

Un día, la estrella remontó el vuelo sobre la cordillera pirenaica y se marchó a París, a Berlín, a Viena, a Londres. Madrid sintió la marcha de su diva como si le hubieran arrancado algo palpitante de su entraña. «La Fornarina» con todo el Madrid chulesco y popular, puesto en un trono, vestido de seda, entre unas bambalinas, sonriendo a los acordes de la danza paraguaya. «La Fornarina», lavandera del Manzanares, costurera después, completista plebeya y campechana finalmente, era la apoteosis de la flamenquería, el éxito del hampa, la calle de la Ruda vestida de armiño, con un cetro en la diestra y una corona de geraneos sobre las sienes.

Por eso se apenó Madrid cuando su diva le hizo traición pasándose al extranjero con armas y bagajes.

Anoche ha regresado la traidora y ha regresado más bonita que nunca, más elegante, más gentil, atildada y pulida. Sus trajes llegan ahora a un lujo insólito. Sus cabellos rubios están mejor teñidos que antes. El blanquete de su escote y de sus brazos es más radiante, más supremo. Hasta su voz, aquella voz risueña, mimosa, cambiante, de arrullo, tiene más plata y más armonía en sus modulaciones al bordar el cuplé. «La Fornarina» ha mejorado. Europa nos la devuelve más linda y encantadora que estaba cuando nos la arrebató. Y sin embargo...

Y sin embargo «La Fornarina» fracasó anoche en La Comedia. Fracasó. Claro que resonaron algunos aplausos y que el telón se alzó repetidas veces, pero el fracaso fué terminante. Ni una palabra de entusiasmo, ni un murmullo de aprobación; en todos los semblantes el desencanto, unas palmasas tímidas, corteses; en muchos labios una sonrisa ambigua y una pregunta:

—¿Pero ¿es esta nuestra Fornarina?

Consuelo Bello no es la que fué. Lleva un vestido largo, no enseña las pantorrillas, no baila el tango, ni dice indecencias. Sus coplillas pudieran escucharlas los más castos oídos. Su danza paraguaya, traducida al francés, es de una ramplonería irritante.

«La Fornarina» ha fracasado. Cuando se fué era una maja del Manzanares que decía insolencias. Cuando ha vuelto es una pequeña cocota del boulevard que murmura fofoneos. Madrid ha tenido una desilusión.

¿Es censurable, es plausible esa desilusión? ¿Debemos holgarlos del cambio experimentado por la Fornarina? ¿Debe gustarnos una chulupa traviesa que usa *dinette* lujosa?

Yo, recordando a Goya y pensando en la calle de la Ruda, casi me atrevería a confesar que el desencanto de Madrid ha sido mi propio desencanto.

A.

Madrid, Mayo 1910.

NOTAS DE SPORT

Al *match* amistoso de *foot ball* jugado ayer tarde en el campo del *Real Club Deportivo* asistió una concurrencia enorme que llenaba todas las localidades.

Comenzó el partido a las cuatro y cuarto, actuando de *referee* A. Ocaña, del *Deportivo*.

Salíó el *Vigo F. C.* por haber escogido campo el club coruñés que jugó a favor de viento.

Los vigueses, dueños de la pelota, hacen unas briosas arrancadas con las que logran acercarse al *goal* contrario pero sin conseguir su objeto, pues lo impide Ancos, defensa del *Deportivo*, que devuelve la pelota al campo opuesto, donde la recogen los delanteros del *team* local, logrando Bacon hacerla entrar en la red a los nueve minutos de comenzado el partido.

Resumiéndose la lucha viéndose el *Vigo* dominado por el *Deportivo* y observándose que los jugadores de éste hacen unas magníficas combinaciones. A los veinticinco minutos tira Pita un *corner* y lo remata muy bien Virgilio, apuntándose el segundo *goal* para el *Deportivo*.

Tres minutos después hace Pita el tercer tanto para su equipo, y cinco minutos más tarde, ó sea a los treinta y tres de iniciarse el juego, consigue Alvarez meter la pelota en el *goal* del *Vigo*, con lo cual se apunta el cuarto tanto para el *Deportivo*.

En la segunda parte juegan los coruñeses contra viento y contra sol, a pesar de lo cual la lucha se mantiene casi constantemente en el campo del *Vigo*, salvo algunas acometidas que dan infructuosamente los delanteros de este *team* contra la meta contraria.

A los catorce minutos hace Alvarez, del *Deportivo*, otro *goal* para su equipo, sin que ninguno de los dos equipos pudiese después apuntarse un tanto más.

Terminó, pues, el partido, que fué muy interesante, con la victoria del *Deportivo*, por cinco *goals* a cero.

Como impresión general habrá que consignar que el *Vigo* jugó ayer con desgracia y con algo de desmayo, sobre todo después de hacer los contrarios los dos primeros tantos. El *goalkeeper* Baraja tuvo una labor ruda y defendió con gran seriedad su puesto, que en más de una ocasión se vió gravemente comprometido; y si los coruñeses han hecho cinco *goals* hay que confesar que algunos de ellos eran imparables.

En cuanto al *Deportivo* tuvo ayer una de sus buenas tardes. Tal como estaba constituido cabe decir con imparcialidad que no hará un papel deslucido allí donde se presente. Todos los *equipiers* han jugado ayer muy bien.

Merece por último un franco elogio el juez de campo A. Ocaña, que dentro de la benevolencia

que aconseja un partido amistoso estuvo muy acertado y muy imparcial.

Se ha suspendido la prueba eliminatoria que ayer tarde debía jugarse en el hermoso campo del *Real Club Coruña* entre el primer *team* de esta sociedad y el *Regional*. Los jugadores de uno y otro equipo quisieron presenciar la lucha desarrollada en el campo del *Deportivo*.

En la prueba que jugaron el *Maria Pita* y el *Eberlon* ganó este último por dos *goals* contra uno que hizo el primero.

GONZALITO.

Canongía vacante

Hoy a las once de la mañana continuarán los ejercicios de oposición a la canongía vacante en la R. E. I. Colegiata de esta capital.

Ayer tomó puntos el opositor y profundo teólogo D. Santiago Pérez, habiendo elegido la Distinción séptima, libro primero del Maestro de las Sentencias, para formular la proposición siguiente:

«Eadem est, quoad esse absolutum, potentia Patris generantis et Filii ab eterno geniti; non vero quoad esse relatium.»

A continuación le arguirán en contra de esta proposición D. Ubaldo Rey y D. Raimundo Fraile.

LA MUERTE DEL REY EDUARDO

EL NUEVO SOBERANO INGLÉS

Muerto el rey Eduardo VII, ceñirá la Corona del Imperio británico, como ya hemos dicho, el hasta ahora príncipe de Gales, Jorge Federico Alberto, que si adopta en su coronación su primer nombre, llevará en su reinado la denominación de Jorge V.

El primogénito de Eduardo VII fué el príncipe Alberto Víctor, duque de Clarence, muerto el año 1892, cuyos derechos heredó el príncipe Jorge.

El nuevo soberano inglés nació en Marlborough House (donde generalmente reside) en 3 de Junio de 1865.

Lleva los títulos de duque de Cornwall, de York y de Rothesay; conde de Chester, de Carrick y de Inverness; barón de Renfrew y de Killarney; y Señor de las islas y de los Señores de Escocia.

Tiene el título de doctor en Derecho, obtenido en la Universidad de Londres; es miembro de la Cámara de los Lores, general del Ejército británico y almirante de la Armada británica, y era ayudante de campo personal del Rey, su padre. Manda, además, como coronel en jefe, a los fusileros reales (regimiento de la Ciudad de Londres).

Entre sus condecoraciones, posee el collar de la insigne Orden española del Toisón de Oro, que se le confirió el 17 de Julio de 1893.

Posee también, entre otras condecoraciones, las de las Ordenes de la Jarretiera, San Andrés, Anunciada y Águila Negra de Prusia.

El Príncipe de Gales casó en 6 de Julio de 1893 con la princesa Victoria María de Teck, nacida en 26 de Mayo de 1857, princesa que se distingue por su bondad y belleza.

Del matrimonio del nuevo príncipe de Gales con la princesa de Teck han nacido seis hijos, por el orden siguiente:

Príncipe Eduardo Alberto, que nació en 23 de Junio de 1894.

Príncipe Alberto Federico, nacido en 14 de Diciembre de 1895.

Princesa Victoria Alejandra, nacida en 23 de Abril de 1897.

Príncipe Enrique Guillermo, nacido en 31 de Marzo de 1900.

Príncipe Jorge Eduardo, nacido el 20 de Diciembre de 1902; y

Príncipe Juan Carlos Francisco, nacido el 12 de Julio de 1905.

El nuevo Rey se distinguió siempre por sus cualidades de bondad y seriedad. Tiene gran ilustración y cultura, adquirida en sus frecuentes viajes por todos los países del mundo.

Los viajes fueron siempre su gran pasión. Recorrió todos los Estados del inmenso Imperio de su padre, y en estos viajes, casi constantes, prestó no pocos servicios al comercio de su país.

Por esto dijo de él un ministro que el príncipe encarnaba el alma de la City, y otro ministro, más humorista y menos respetuoso, aseguraba que era el viajante mayor del Reino.

LA REAL FAMILIA INGLESA

Entre las familias reinantes de Europa, ninguna tan dilatada como la Real familia inglesa.

El *Whitakers Almanack* registra, entre hijos, hermanos, primos y sobrinos del difunto soberano inglés, hasta cerca de 300 parientes.

Algunos de éstos son soberanos de Estados europeos.

La reina Maud de Noruega es hija de Eduardo VII, y su esposo, el rey Haakon VII, es yerno y sobrino. Sobrinos del finado rey son el zar y la zarina de Rusia, el emperador Guillermo de Alemania y la reina Victoria de España; hermanos políticos, los reyes de Grecia y de Dinamarca; parientes más lejanos, los reyes de Portugal y de Bélgica. Otras dos sobrinas serán reinas de Rumanía y de Grecia.

El actual duque reinante de Sajonia, hijo del duque de Albany, es también sobrino del Rey Eduardo.

Del matrimonio del monarca inglés y de la Reina Alejandra han nacido los siguientes hijos, además del finado príncipe Alberto Víctor, duque de Clarence; del príncipe Jorge, nuevo soberano, y del príncipe Alejandro, que murió recién nacido, y fué el último de los hijos:

Princesa Luisa Victoria, nacida el 20 de Febrero de 1867, casada con el duque de Fife.

Princesa Victoria Alejandra, que nació el 6 de Julio de 1868; y

Princesa Maud, nacida el 26 de Noviembre de 1869, esposa de Haakon VII de Noruega.

De los hermanos del rey Eduardo viven en la actualidad tres, que son los siguientes:

Princesa Luisa Carolina, casada con el Duque de Argyll.

Príncipe Arturo, Duque de Connaught, casado con la Princesa Luisa Margarita de Prusia; y

Princesa Beatriz, viuda del Príncipe Henry de Battenberg, madre de la Reina de España.

Han fallecido otros cuatro hermanos: Victoria Adelaida, esposa que fué del emperador Federico III de Alemania y madre del kaiser actual; Alfredo, duque de Edimburgo, luego duque soberano de Sajonia por su matrimonio; Elena, que estuvo casada con el príncipe Cristián de Slesvig Holstein; y Leopoldo, duque de Albany, que casó con la princesa Elena de Waldeck.

Excepto en las de Italia, Servia, Montenegro y Turquía, no existe Corte alguna europea donde el Rey de Inglaterra no tuviera algún individuo de su familia.

EL PUERTO

BARCOS ENTRADOS.—Vapores *Raphael*, de Liverpool y *Glasgow*, y *Cabo Cullera*, de Marsella y Villagarcía, con carga general.

BARCOS DESPACHADOS.—Vapor *Raphael*, para Vigo y Buenos Aires, con carga general.

CARGA Y PASAJEROS.—El vapor *Cabo Cullera* conduce para el comercio de esta plaza 310 toneladas de vinos, arroz, muebles, aceite, jabón, tejidos, alquitrán y conservas. Hoy comenzará a aljar esta carga en el muelle de Linares Rivas.

Con destino a la República Argentina traía el vapor inglés *Raphael* 12 pasajeros. Tomó en la Coruña 80.

LA LUCHA ELECTORAL

DATOS DE LA PROVINCIA

PUENTEDEUME

Ha triunfado por una grande, abrumadora mayoría, la candidatura del Sr. Lombardero.

La lucha en todos los Ayuntamientos del distrito ha sido empeñada, leal y voto a voto.

Telegramas

Prensa oficial

La Gaceta

Publica las disposiciones siguientes: Disponiendo que la Corte vista de luto riguroso durante tres semanas y otras tres de alivio, por la muerte del rey Eduardo.

El decreto de Instrucción pública ya telegrafado, sobre transformación de las escuelas graduadas para aquellas cuya asistencia exceda de setenta niños y niñas.

Otro sobre la creación de la residencia para los estudiantes y patronato para los mismos fuera de España.

Disponiendo que los funcionarios de Gracia y Justicia que no residan en la población donde radique la Universidad y tengan derecho a votar como matriculados en ella, puedan ausentarse del punto de residencia para votar, previa autorización del presidente de la Audiencia territorial respectiva.

Varios nombramientos de catedráticos.

Noticias diversas

El indulto de Macías

El Supremo de Guerra ha informado favorablemente el expediente de indulto del exauditor Macías.

Es probable que en el primer Consejo se trate de este asunto.

Intento frustrado

En algunos puntos de Barcelona fijáronse pasquines anarquistas anunciando el propósito de incendiar el arco levantado con motivo de las fiestas en honor del beato Oriol.

El gobernador, que recibió confidencias en igual sentido, estableció un servicio de vigilancia.

Muerte de un catedrático

Falleció en Barcelona D. Juan Coll y Pujol, profesor de Derecho penal de aquella Universidad.

El finado fué senador, diputado y alcalde de Barcelona.

Torero herido

En la corrida de toros celebrada en la plaza de Vista Alegre fué cogido el *Rondeño*, que recibió una grave herida en un muslo, seccionándole la arteria femoral.

El desgraciado diestro está agonizando.

Otro espada, *El Navarro*, fué enganchado, pero sin consecuencias.

Las elecciones

EN MADRID

Constitución de las mesas.—Electores significados

Sin novedad constituyéronse las mesas en Madrid.

A primera hora votaron los señores Rodríguez Sampedro y Capdepón.

En la sección 18.ª figura un sacerdote como interventor.

El Círculo liberal está animadísimo. A todas horas acuden los candidatos, que llevan buenas impresiones.

Reunión de ministros

Al amanecer reuniéronse en la Presidencia con el Sr. Canalejas todos los ministros, excepto el de Estado.

Conversaron sobre asuntos electorales.

Creer que en Madrid reinará completa tranquilidad, pero ante las amenazas de los republicanos han dispuesto la adopción de medidas para garantizar el derecho de todos.

El ministro de la Gobernación dijo que estaban preparadas fuerzas de la guardia civil y de seguridad.

Supónese que el general Aznar habrá dado también instrucciones a las autoridades militares.

El tema del día.—Tranquilidad completa

Todos los periódicos dedican gran espacio a los asuntos electorales de provincias, relatando numerosos incidentes.

En todos los colegios de Madrid reina extraordinaria animación. La tranquilidad es completa.

Los repartidores de candidaturas republicanas y socialistas están apostados en las puertas de los colegios, voceándolas con grandes elogios para los candidatos.

La impresión general es de tranquilidad completa.

Las autoridades han suprimido todo aparato de guerra en las calles, aunque el Gobierno ha tomado medidas para garantizar en todo momento el orden y el libre ejercicio del sufragio.

Canalejas, vota.—Algunos incidentes

Antes de las nueve de la mañana salió el señor Canalejas de casa, dirigiéndose a pie al colegio de la calle de Núñez de Arce, donde votó.

El Sr. Galdós recorrió en automóvil todos los distritos.

Sorprendióle la extraordinaria animación que había en Chamberí y en la Universidad.

En el distrito del Hospicio hubo algunos incidentes entre los electores y un guardia de seguridad por querer éste votar sin guardar fila.

En las secciones 17.ª y 18.ª votaron los señores Maura y Lacierva.

Las noticias de provincias acusan completa normalidad.

Estas elecciones caracterizáronse por la absoluta tranquilidad.

No se ven partidas de la porra, ni en las puertas de los colegios se molesta a los electores.

Una desgracia.—Detenciones.—Las Damas Rojas.—Soriano agresivo.—Munidor apaleado.

Al bajar la escalera de la sección tercera, en la calle del Olmo, cayóse un elector, rompiéndose un brazo y una pierna.

Fueron detenidos dos individuos por alterar el orden en la Plaza Mayor.

Hubo escasos votantes falsos.

El presidente de la sección primera, en el distrito de la Inclusa, opúsose a que votase un guardia de seguridad. Un inspector le denunció.

Las damas rojas recorren los distritos del Hospital, Latina e Inclusa, repartiendo candidaturas y manifiestos y dando vivas a la libertad.

Rodrigo Soriano recorrió los colegios, dando lugar a ligeros incidentes con su presencia.

La impresión que domina en este momento asegura que triunfa la candidatura monárquica, alcanzando los puestos de la minoría Galdós, Soriano o Pi.

A la puerta de una sección de la calle de las Huertas discutió Soriano con el comisario del distrito.

Soriano accionaba vivamente y chillaba.

En este momento acercóse un inspector de policía, quien agarrándose a las solapas de la americana de Soriano, le dijo:

—A mi jefe no se le maltrata.

Soriano, por toda contestación, dió una bofetada derribándole al suelo.

Seguidamente montó en un coche y fué al Juzgado de guardia denunciando el hecho y pidiendo al juez que reclamase porque el inspector ejercía coacción.

En el distrito de la Latina varios guardias quisieron dispersar a un grupo de damas rojas que repartían candidaturas y recorrían los colegios, chillando ¡abajo los chanchulleros! ¡viva la libertad!

Los electores republicanos opusieronse, amparándolos y no permitiendo que fueran detenidos.

En la puerta de un colegio del distrito de la Universidad un individuo encargado de repartir candidaturas republicanas entregaba las monárquicas, por lo cual fué apaleado por los republicanos al descubrir la maniobra.

Por la tarde.—Sigue la animación.—Más incidentes

A primera hora de la tarde vuelve a notarse gran animación en los colegios.

En varias secciones produjéronse diversos incidentes por votar los guardias de orden público.

El presidente de la mesa del distrito de la Inclusa obligó a salir y dejar las armas.

Otros presidentes opusieronse a que votasen, habiéndose consignado varias protestas.

En el distrito de la Latina fueron detenidos cuatro individuos por pretender votar con nombre supuesto.

El jefe del Gobierno declaró a los periodistas que estaba satisfechísimo de cómo va la elección.

Las impresiones son favorabilísimas para los monárquicos.

Manifiesto que le agrada mucho el orden con que van desarrollándose.

Hasta ahora no sabe que hayan ocurrido incidentes dignos de mención.

El Sr. Canalejas, acompañado del Sr. Merino, marchó en automóvil a recorrer los colegios, enterándose personalmente de cómo iba la elección.

Conjeturas.—Soriano alborotando. Varios escándalos

Es imposible concretar nada sobre el resultado de la elección en Madrid.

Los republicanos dicen que el triunfo es de ellos.

En los centros oficiales guardan gran reserva.

Por la tarde hubo gran efervescencia en los distritos del Hospital, de la Inclusa y de la Universidad.

En este último surgió una colisión provocada por los republicanos, que dispararon contra un alcalde de barrio, el cual resultó herido.

Frente a la comisaría del mismo distrito un grupo de republicanos que acudílaban Soriano, promovió un gran alboroto, increpando a otro grupo de monárquicos.

Soriano fué detenido por pelearse con un interventor del colegio del distrito de la Universidad.

Poco después púsose en libertad.

En la sección del Hospital un elector rompió la puerta del colegio.

Soriano produjo otro escándalo en la puerta

del centro electoral monárquico, creyendo que era un colegio.

Hubo grandes protestas é insultos.

En los distritos de Chamberí, Inclusa y Latina hubo varias colisiones, de las que resultaron algunos heridos.

En el Juzgado de guardia hay más de treinta detenidos por promover disturbios.

La policía detuvo en el distrito de Palacio a varios sujetos que formaban una partida de la porra y que se presentaban a votar con nombres falsos.

En este momento avisan de la Plaza de los Mostenses que hay un gran escándalo.

A la puerta de un colegio de Chamberí fué apaleado el repartidor de candidaturas monárquicas Domingo Moreno por tres panaderos socialistas, que le causaron heridas de consideración en la cabeza.

Triunfo completo de los republicanos

Ha triunfado íntegra la candidatura republicana por considerable mayoría.

Los republicanos están entusiasmadísimos.

Ignóranse los nombres de los monárquicos que salieron en los puestos de las minorías.

Protestas y alborotos

Frente a la tenencia de alcaldía del distrito de Palacio, sitúose enorme gentío a las ocho y media de la noche, protestando airadamente por no haber terminado el escrutinio en una de las secciones.

Diéronse muchos gritos de ¡viva la república! ¡abajo los chanchulleros!

Acudieron fuerzas de orden público que dispersaron a los alborotadores.

Poco después rehiciéronse los grupos, marchando por varias calles dando gritos.

La policía detuvo a tres individuos, a los que se les ocuparon algunas piedras.

Habla Merino

El ministro de la Gobernación recibió a los periodistas en su despacho.

Dijoles que la impresión que había hasta el mediodía era de gran ventaja para la candidatura monárquica.

Esta ha satisfecho a muchos electores, pero no a otros que votaron en blanco.

Manifestó que hoy no hubo Consejo, quedando aplazado para mañana.

Dijo que el Sr. Canalejas había recorrido en automóvil los barrios extremos, advirtiéndole que en todas partes había orden completo.

Los únicos incidentes registrados fueron los alborotos promovidos por Soriano y algunas pequeñas disputas entre los electores.

Hoy siguió recibiendo el Sr. Merino numerosas quejas, principalmente de Asturias, Guadix, Motril, Cejiza y Moguer.

También de Guadalajara son muchas las quejas por la lucha entre los bandos de los señores Rodríguez (D. Calixto) y Sanz.

El incidente entre Soriano y el inspector

Hemos comprobado que es inexacto que el señor Soriano hubiese abofeteado al inspector de policía.

Soriano iba con otros republicanos que promovieron un escándalo, insultando a los repartidores de candidaturas y a los electores monárquicos.

En el distrito de la Universidad fueron detenidos varios republicanos que votaban con nombres supuestos.

Enteróse de ello Soriano y se presentó en la Comisaría con varios amigos, protestando y escandalizando. Soriano se insolentó y el comisario dispuso que quedase detenido.

El jefe superior de policía dispuso que se le pusiese en libertad, sin perjuicio de que entienda el Juzgado en el asunto.

Candidato triunfante

En Carabanchel fué elegido sin incidentes don Eduardo Cobián, hijo del ministro de Hacienda.

Votos obtenidos por los republicanos

Según los datos definitivos la votación obtenida por la candidatura republicana fué la siguiente:

Pérez Galdós, 42.455.

Esquerdo, 41.791.

Salillas, 41.674.

Pi y Arsuaga, 41.537.

Soriano, 41.436.

Pablo Iglesias, 40.791.

Los monárquicos que triunfaron

Los puestos de las minorías correspondieron a los liberales señores

Conde de Santa Engracia, 31.650.

Chávarri, 31.581.

La Junta del Censo

Constituyóse en uno de los salones del Congreso la Junta Central del Censo, dividiéndose en cinco secciones.

Cada una de éstas examinará las actas de dos distritos de Madrid.

Hasta última hora de la tarde iban recibidas veinte actas.

EN BILBAO

Por la mañana.—Tranquilidad.—Carreras y palos.—Detenciones

Comunican de Bilbao que la elección comenzó tranquila y desanimada.

Únicamente en el distrito de San Francisco

hubo carreras y palos por acusarse al agente del candidato bizkaitarra de comprar votos.

Detúvose a varios falsos electores.

Algunos socialistas votan en blanco, disgustados con los republicanos.

Resultado probable.—Graves colisiones

Hasta ahora parece asegurado el triunfo de los siguientes candidatos:

Por la capital, el republicano Sr. Echevarría. Por más de cuatro mil votos sobre el bizkaitarra. Por Balmaseda, D. Benigno Chávarri, conservador.

Por Baracaldo, D. Fernando Ibarra, conservador.

Por Durango, el marqués de Casa Torre, conservador.

Por Marquina, D. José Acillona, católico.

Por Guernica, D. Juan Gandarías, independiente.

Al verificarse el escrutinio en una de las secciones del distrito de Santiago, un grupo de bizkaitarras apaleó a un republicano, que fué curado en la Casa de socorro.

Poco después un grupo de radicales dirigióse a la Sociedad Vasca para vengarse.

Los bizkaitarras que allí se hallaban recibieron a tiros.

El grupo de radicales engrosó considerablemente intentando el asalto, pero no pasaron de ruidosas amenazas.

Hubo grandes sustos y carreras y cierre de puertas.

La guardia civil acudió oportunamente y a costa de grandes esfuerzos logró contener a los que intentaban el asalto.

Los ánimos están excitadísimos.

Más tarde otros grupos de radicales apedregaron el Centro Vasco, haciendo añicos los cristales.

La guardia civil dió dos cargas, tomando las bocacalles.

Témese que esta noche se produzcan graves sucesos.

Temores de los jesuitas

Los jesuitas dieron aviso al Gobierno civil de que los radicales iban a asaltar y quemar su casa residencia, suplicando el envío de fuerzas de la guardia civil.

Estas acudieron, custodiando el edificio, pero hasta ahora nada ocurre.

EN VALENCIA

Candidatura triunfante

Comunican de Valencia que los datos de la mitad de las secciones, que hasta ahora son los únicos que se conocen, dan el triunfo a los republicanos Sres. Azzati y Barral al liberal Sr. Puig Boronat.

En el distrito de Játiva triunfa el liberal señor Rubio contra el conservador Sr. Laiglesia.

Mencheta triunfante

Considérase seguro el triunfo del Sr. Mencheta por gran mayoría en el distrito de Sueca.

Respecto a la capital confirmanse las impresiones ya transmitidas.

EN BARCELONA

Comienza la elección

Se han constituido la mayoría de las mesas sin incidentes.

Hay escasa animación.

Los candidatos recorren en automóvil los colegios.

Candidatos triunfantes.—Automóvil despeñado

Considérase asegurado el triunfo, con gran mayoría, de los lerrouxistas.

Para los puestos de las minorías dase por seguro el triunfo de los nacionalistas.

La Liga ha perdido muchos votos, incluso en los distritos en que era indiscutible su victoria.

Circula el rumor de que el automóvil que conducía al candidato radical por Berga, Sr. Litrán, se despeñó. Asegúrase que el chauffeur quedó muerto y el Sr. Litrán gravemente herido.

Detenciones

Han sido detenidos cuatro individuos que intentaron votar por electores fallecidos.

Seguían con tranquilidad las elecciones.

No ha habido incidentes de importancia.

EN OTRAS PROVINCIAS

En Alcoy

Los elementos ministeriales del pueblo de Centaína han impedido la toma de posesión de los interventores.

El candidato católico formuló protestas.

En Cádiz

En Grazelema venció el candidato liberal señor Bohorques.

En Puerto de Santa María fué detenido el exalcalde moretista Sr. Heredia, que apoyaba al conde de Osborne. Triunfará en este distrito el canalejista D. Dionisio Pérez.

En Jerez la votación fué muy ordenada. No se conoce el resultado.

En Málaga

Hiciéronse las elecciones con tranquilidad completa.

Solo hubo ligeros incidentes.

Los colegios estuvieron desanimados.

Es difícil poder asegurar el resultado de la votación, por lo reñida.

Marqués de Figueroa 659 votos.

Fernández Latorre 630

Bañer 659

El total de la votación según los datos que anoche iban recibidos en el Gobierno civil es el siguiente:

Fernández Latorre 11.290 votos.

Marqués de Figueroa 9.048

Bañer 8.832

Faltan datos de 31 secciones.

Libros nuevos

Memorandum de los escritorios mercantiles y dependientes de comercio

El autor de este libro, Sr. Mhartin y Guix, apartándose de la senda emprendida por la generalidad de los tratadistas que se ocupan de esta clase de trabajos, ha logrado ordenar, en las cinco partes en que divide el libro, todos los conocimientos de profesionales que deben poseer los auxiliares de correspondencia, de contabilidad y de despacho para el mejor desempeño de sus funciones de un modo verdaderamente admirable, acomodando su estudio a todas las inteligencias, edades y sexos, y disponiéndolo de un modo tal que puedan aprenderse aquellos sin necesidad de profesor, ni de asistir a clase alguna, ni de abandonar un solo momento sus obligaciones respectivas los jóvenes que se educan en las prácticas mercantiles.

Sus enseñanzas lo mismo alcanzan al que atiende al despacho de las mercaderías tras el mostrador de un almacén como al que en las soledades de un escritorio traduce en números los resultados de las transacciones ó contribuye a sostener el crédito de un establecimiento llevando cuenta y razón de sus operaciones ó manteniendo sus relaciones con el exterior, puesto que comprenden: la organización mercantil; el servicio de oficinas comerciales; las prácticas del mostrador; teneduría de libros; cálculos mercantiles; máquinas de escritorio y de contabilidad; cajas registradoras y de caudales; metrología universal; sistemas monetarios vigentes; correspondencia postal y cablegráfica en todas sus manifestaciones, con las nuevas tarifas de franqueo y tasas; modelación de documentos mercantiles de todas clases; datos geográficos y estadísticos de general aplicación, y como si todo ello no fuera bastante, un extenso vocabulario con la nomenclatura y definición de más de mil quinientos términos de uso frecuente en los negocios comerciales.

La obra, que tiene 300 páginas, se halla elegantemente encuadrada en tela, a la inglesa, y además de ilustrar su texto con multitud de grabados, lleva abundantes modelos y formularios, que facilitan su estudio y aumentan la importancia y utilidad de aquella, digna por todos conceptos de que la adquieran todos los comerciantes y sus dependientes y auxiliares.

Tan importante obra se vende al precio de 5 pesetas. Bailly-Baillière é Hijos, Madrid y principales librerías.

El baile de las flores celebrado anoche en la sociedad La Gran Peña estuvo muy concurrido.

El salón ofrecía un bonito aspecto adornado con profusión de flores, y las muchachas que asistieron a la fiesta contribuyeron a darle encantos con su presencia.

El baile terminó de madrugada y la animación no decayó un momento.

Juan Zás de la Fuente transitaba embriagado a las diez y media de la mañana de ayer por la calle de Castelar, y dando un traspiés rodó por el suelo, produciéndose lesiones en la cabeza y en la nariz.

Multó ayer el gobernador civil con 20 pesetas a Manuel Vázquez Gierzo, José Peinado García, Joaquín Gago Prego, Pedro Vizoso Sanmartín y Clemente Hlober por haber proferido blasfemias en la calle de Damas.

Regresó ayer de Madrid el profesor de la Escuela de Comercio de esta ciudad D. Luis Mayor Moreno.

Hállase en la Coruña el administrador del Arriendo de Consumos de Orense D. Bartolomé Borrero.

Consultorio del Dr. Gutiérrez Moyano, Barrera, 23 y 25.—De tres a cinco de la tarde.

Politécnica Lastres.—Consulta general de 9 a 12 y de 3 a 6. Especialidades: Secretas, Pil, Electricidad y Rayos X.—Plaza de Lugo, número 21, primer.

Pabellón Lino

HOY, LUNES, 9 DE MAYO DE 1910

SESIONES DOBLES

BUTACA, 50 CTS. GENERAL, 25 CTS.

Todos los días nuevo programa cinematográfico

A las siete y media Sección vermouthe

Asegúrese que los republicanos llevan ventaja.

En Calatayud

Terminó el escrutinio teniendo la guardia civil que custodiar los colegios.

En todos ellos hubo grandes tumultos.

La sección cuarta fué asaltada, pretendiendo los invasores romper la urna.

Ignórase el resultado de los pueblos.

En Palma

Dicen que en Menorca hubo graves incidentes.

Al mediodía cortaron el telégrafo entre Atalaya y Mercadal.

La avería reparóse pronto, deteniéndose al autor.

En Ciudad Real

Triunfó D. Rafael Gasset, derrotando al conservador marqués de Casa Treviño.

En Granada

El candidato monárquico por Loja, Sr. Díaz Alvarez, derrotó al republicano Morayta, por gran mayoría.

En Huelva

Con el mayor orden verificáronse las elecciones.

Muchos republicanos retrajéronse sospechando que había un pacto entre Dicenta y Limón.

Otros votaron la candidatura democrata.

Las autoridades evitaron la compra de votos. Dicenta y Limón alcanzaron una votación muy exigua.

En Yecla

La lucha fué reñidísima.

Durante todo el día patrulló la guardia civil por las calles.

Las autoridades, secundadas por los municipales, realizaron grandes atropellos en favor del candidato monárquico.

Los correligionarios de este compraron los votos.

Varios municipales, revólver en mano, asaltaron un colegio, llevándose la urna.

La guardia civil dió varias cargas.

En Tortosa

El ministerial Villanueva lleva gran ventaja sobre el republicano Lleget en Puente Orden.

En Canarias

En Santa Crnz no hubo incidentes.

Lleva mayoría el conservador Sr. Poggio.

En Tenerife hubo varios incidentes al constituirse las mesas.

Nunca se vió una lucha tan reñida.

En San Sebastián

Hubo orden completo.

Los republicanos permanecieron tranquilos, merced á las precauciones de las autoridades.

Triunfó el conservador Lizasain, por 300 votos de mayoría.

Extranjero

MADRID 8.

De Marruecos

Mañana sale de Tánger para Fez el embajador El Muaza.

En Tánger visitó el cuartel del labor español.

Llevará al monarca impresiones sobre la organización de la policía indígena por los oficiales españoles.

Coméntase el viaje que proyectan los ministros de Francia é Inglaterra á Casablanca y otros puertos marroquíes.

La muerte de Eduardo VII

MADRID 8.

El Sr. Canalejas, con todos los ministros, el alcalde y el gobernador, estuvieron en Palacio, firmando en los álbums.

D. Alfonso no estaba en Palacio, porque en cuanto oyó misa salió con el conde del Grove, marchando en automóvil al Pardo.

Declaró el Sr. Canalejas que nada se ha acordado respecto á quien representará á España en el entierro del rey Eduardo, porque hay tiempo hasta el día 18.

Ignora si irá el rey ó el infante Fernando.

El entierro.—Comerciantes arruinados

Es probable que el día 21 se celebre el entierro del rey Eduardo.

La suspensión de los festejos que había anunciados para estos días causa enormes perjuicios á los comerciantes de Londres. Algunos quedan arruinados.

Un escultor sacó hoy la mascarilla del finado monarca.

Indicase al duque de Aosta para representar á Italia en los funerales.

Los funerales

Dicen de Londres que los funerales serán grandiosos. Estarán representadas casi todas las naciones.

Ignórase la fecha. Consultaráse con los gobiernos extranjeros.

Es probable que Roosevelt represente á los Estados Unidos.

La corte inglesa vestirá de luto hasta el 7 de Noviembre y de alivio durante seis meses.

Duelo en la Argentina

Con motivo de la muerte del rey Eduardo ondecará durante tres días á media asta la bandera argentina en todos los edificios públicos y en los barcos de guerra.

El presidente de la República telegrafió á la reina Alejandra y al heredero del trono dándoles el pésame.

El Parlamento argentino levantó la sesión en señal de duelo.

NOTAS UTILES

Cultos.

ORDEN TERCERA DE SANTO DOMINGO.—Mes de Mayo dedicado á la Virgen del Amor Hermoso.

Los ejercicios serán todos los días, á las seis y media de la mañana, con misa, rosario, lectura del ejercicio del mes y cánticos con armonium; á las ocho, comunión de los coros que les toque en su turno; por la tarde, á las seis y media, ejercicio con exposición de S. D. M., rosario, lectura, cánticos, reserva y salva ó despedida á la Virgen. Todos los domingos y durante la novena, que comenzará el 21, habrá sermón que predicará el R. P. José Reguero, prior del convento de Padrón; además, la novena será á toda orquesta. Las misas y manifestos por quien los solicite.

IGLESIA DE SAN ANDRÉS.—Continúa el ejercicio del mes de María, á las siete de la tarde, con exposición de S. D. M., que se expondrá siempre que haya quien sufra los gastos. El día 14, la Asociación de señoras, canónicamente erigida en esta iglesia y agregada á la de Roma, comenzará la novena á Santa Rita de Casia.

IGLESIA DE LAS HERMANITAS.—Ayer terminó el solemne novenario á la Virgen de los Desamparados. Fue un día de verdadera satisfacción para las Hermanitas, pues con la función de ayer se demostraron las grandes simpatías de que disfrutaron por las muchas y distinguidas personas que asistieron á aquella función y que visitaron la casa.

A partir de hoy se hará el ejercicio del mes de Mayo, á las cinco de la tarde. La superiora de las Hermanitas Sr. Tristana, invita á estos cultos.

V. O. T. DE SAN FRANCISCO.—Continúa al toque de oración el ejercicio de las flores

El domingo comienza la novena á San Juan Nepomuceno y el 16 de María Auxiliadora. Todos los días habrá misa á las siete y á las ocho. El 15 comunión del Apostolado y el 22 de los Hermanos Terceros.

Las cofrades del Amor Hermoso y Corte de María deben hacer mañana la visita á la Virgen de la Estrella, en Santa María.

Santos de mañana.—San Antonio, San Gordiano y Santa Emerenciana.

Registro civil.

Día 7.—Nacimientos: Manuel López Rodríguez, Leopoldo Ponte Ríos, Ricardo Pedreira García y Francisco Viñas Docampo.

Funciones: Josefa Borgondo Miguez, 49 años (hemorragia cerebral); Josefa Novás Santos, 65 años (tuberculosis pulmonar); José Suárez Romero, 80 años (lesión orgánica del corazón); Andrea Lafuente Rama, 50 años (pulmonía); Ventura Pazos Blanco, 33 años (hemorragia cerebral); Carmen Serrano Carril, 45 días (bronquitis); y Juan Ferreiro Dorado, 49 años (tuberculosis pulmonar).

Matrimonios: Juan María Borrero con Carmen Pan Sanmartín.

Vapores del Ferrol.

Salida.—Amboage y Ferrolano, á las 3'30 tarde. Llegada.—Ferrolano y Amboage, á las 10'30 mañana.

Trenes que salen.

Correo para Madrid, 7'30 mañana.

Rápido, martes y sábados, 11'45 mañana.

Mixto-correo á Madrid, 6'37 tarde.

Mixto á Curtis, 8'30 mañana.

Mixto á Betanzos, 3'57 tarde.

Sólo el rápido de los martes lleva camas.

Trenes que llegan.

Mixto de León, 10'20 mañana.

Rápido, lunes y viernes, 12'50 tarde.

Correo de Madrid, 6 tarde.

Mixto de Curtis, 3'04 tarde.

Mixto de Betanzos, 8'24 tarde.

Llegada y salida de coches.

Salidas.—Para Santiago la Ferrocarrilana á las 7'30 y 12'30 mañana y á las 5 de la tarde en días alternos.

Para Corubián á las 8 de la tarde; para Carballo á las 12 de la mañana; para Sada á las 3 y á las 4 de la tarde.

Llegadas.—De Santiago la Ferrocarrilana de 6 á 6'30 de la mañana y de 7 á 7'30 de la tarde.

La competencia, en días alternos, á las 6 de la mañana.

De Corubián á las 10'30 de la mañana.

De Sada de 9 á 9'30 de la mañana.

De Carballo á la 1'30 de la tarde.

Automóviles.

Salidas.—Para Santiago diariamente á las 8 de la mañana y los días impares otro á las 12.

Para Corubián, en días alternos, á las 10 de la mañana.

Para Carballo, Buño y Puentececeo, diario, á las 3 de la tarde.

Llegadas.—De Santiago, diario, á la una de la tarde y los días impares otro á las 5 de la tarde.

De Corubián, en días alternos, á las 4 de la tarde.

De Carballo, Buño y Puentececeo, diario, á las 10 de la mañana.

Servicio de correos.

Entradas: Correo de Santiago, 12 mañana; de Ferrol, 10'45 mañana; de Corubián, 11'15 mañana; mixto de Madrid, 10'53 mañana, y expreso de Madrid, 6'30 tarde.

Salidas: Correo de Santiago, 7'15 mañana; de Ferrol, 2'30 tarde; de Corubián, 7'30 tarde; mixto para Madrid, 5'45 tarde, y expreso para Madrid, 6'45 mañana.

Horas de servicio en la oficina: Lista, de 9'30 mañana á 12'30 tarde y de 4 á 5'15 tarde. Certificadas, de 9'30 á 11 mañana y de 2'30 á 5'15 tarde.

Reclamaciones: De 10 á 12 mañana.

Valores declarados: De 10 á 12 mañana y de 4 á 5 de la tarde.

Papeles postales: De 10 á 12 mañana.

Apartados: Después de terminadas las operaciones de elección y distribución de la correspondencia llegada en cada correo, se entregará este durante 15 minutos, terminando seguidamente este servicio.

Salidas de carteros: A las 8 de la mañana y á las 12'15 tarde.

Recogida de buzones: A las 10'30 mañana, á las 4'2 de la tarde y á las 9 de la noche.

NOTA: La correspondencia oficial y pública debena depositarse, la primera á mano en la oficina, y la segunda en el buzón de la misma, lo más tarde diez minutos antes de la salida de los correos.

Imprenta de EL NOROESTE

Anuncios

Comidas.—Cordoneria, 22.—Se sirven comidas á domicilio. Se admiten abonados desde dos pesetas al día.—CIRCO PLATOS VARIADOS.—Pago por quinceñas adelantadas. Marisco fresco todos los días.

CORDONERIA, 22

José Pan García. Corredor de Comercio.—Compra venta de papel del Estado y valores industriales.—Intervención en operaciones del Banco de España y demás en esta plaza.—Préstamos sobre fincas.—Administraciones.—Seguros de incendio.

ESCRITORIO: Ruanueva, 16 LA CORUÑA

Cemento Portland Tudela de Veguín, es el mejor cemento conocido, como lo demuestra el que se haya empleado en el pavimento de los Cantones y se está empleando en la construcción de bloques para las obras de la Dársena.

Vendedores exclusivos para la Coruña: Amenado y Hermano

ESTRELLA, 8

Representante general: Antonio Bugía, Urzáiz, 32 - VIGO

Maderas. Grandes existencias en maderas de pino tea de América, rojo y blanco de Suecia y del país. Talleres mecánicos para toda clase de trabajos en las mismas. Cajas para embalaje. Hielo artificial.—Antonio Jaspe, Coruña.

Enfermedades del corazón y del pulmón. Consulta general de 10 á 12 y de 3 á 5.—Dr. Roberto Nóvoa.—Real, 7-4.º

MÉDICO-CIRUJANO GARCÍA RAMOS

Consulta de 12 á 2.—Santa Catalina, 8-2.º

LA GRAN BRETAÑA

(Nombre registrado) Real, 29, Coruña.

MUEBLES A PLAZOS

Desde una peseta semanal

MARCOS PARA CUADROS

de molduras corrientes y de fantasía. Precioso y variado surtido en la Fábrica de Puig.

Enfermedades de la piel

Consulta de cuatro á seis

JOSÉ PAZ Y VARELA

MÉDICO

40, SAN ANDRÉS, 40, principal

Los avisos en su domicilio, Puerta de Arriba, 4.

Casa de campo.—Se alquila una en El Carballo, en la carretera de Sada, con jardín, agua abundante y comodidad para numerosa familia.—Informará D. Lorenzo Agra, en la misma casa.

TOS TOS TOS

Obras de Legislación y Jurisprudencia Librería ZINCKE CANTON GRANDE, 27

Automóviles "HUMBER" Esta fábrica es la de mayor producción en Inglaterra

Coches para Turismo de 2 y 4 cilindros Tipo 8 10 h. p. y 2 cilindros Ptas. 6.000 Tipo 12 20 h. p. y 4 " " " 9.000 Tipo 16 25 h. p. y 4 " " " 13.000

Estos precios se entienden para coches completos con carrocería doble-plaeta con derechos de Aduana pagados, flete, etc., y un completo surtido de herramienta. Para más informes y envío de catálogos dirigirse al Agente general en Galicia y Asturias

Julio Barreras Massó.—VIGO

Langostas.—DÁRSENA, 18.

Carlos Mosquera ODONTÓLOGO Cantón Pequeño, números 4 y 5 Consulta de 9 á 1 y de 3 á 6 GRATIS Á LOS POBRES

Casa de campo.—Se alquila una en San Pedro de Nos, en la carretera Real, lugar de la Fortaleza. A su frente, n.ºm 4.º, darán razón.

Casa de campo.—Se alquila por temporada ó año, la número 32, del lugar de Palavea.—Informarán: Juana de Vega, 3, principal.

Casa de campo.—Se alquila ó vende con huerta y agua cerca del Apeadero de Abegondo.—Informarán: calle del Orzán, n.ºm. 196, piso bajo.

Se vende en pública subasta la casa n.ºm. 7 moderno de la calle de Panaderías de esta ciudad. Su remate tendrá lugar el día 5 de Junio próximo en la Notaría de D. Manuel Salgado García, calle de San Andrés 147-1.º.—En dicha Notaría se encuentran los títulos de propiedad.

Los enfermos del estómago no deben desesperar mientras usado el Tridigestivo Vázquez. Es el mejor Elixir tónico para la curación radical de las enfermedades del estómago, por crónicas que sean, según la experiencia de toda la clase médica.

Premiado con medalla de plata por el profesorado en la Exposición de Santiago.

De venta en la acreditada Farmacia y Droguería de J. Villar. Coruña.

LA ELECTRICA

CARLOS VAAMONDE, Sucesor de H. F. Arias.

Gran surtido en aparatos para electricidad, lámparas, cristalería de Bohemia, lámparas incandescentes, corrientes y de filamento metálico de las mejores fábricas nacionales y extranjeras, timbres, teléfonos, pararrayos y toda clase de material menudo de electricidad.

Aparatos para acetileno

Máquinas de coser marca Select, agujas, aceites, gommas, canilleros y toda clase de piezas de recambios.—Bicicletas marcas Select, Faure y B. S. A.—Accesorios para las mismas.—Máquinas de escribir.—Ventas al contado y á plazos.

51, REAL, 51.—LA CORUÑA.

Si es bueno el público lo dirá

MUESTRA GRATUITA

Vinícola Coruñesa

CASTELAR, 13, ESQUINA

Vinos finos de TARANCÓN por el propio cosechero

A 25 céntimos LITRO

Precio único. Servicio á domicilio.

Se facilita ANÁLISIS al que lo desee

Almacenes de materiales de construcción y artículos de saneamiento.

Cementos, cal hidráulica, cales, yeso, leja plana, ladrillo hueco, piedras de afilar, azulejos, canerías, bañeras de hierro esmaltado, waterclosets, urinarios, lavabos, hidros, etc.—Ventas por mayor y menor.—Amenado y Hermano.—Estrella, 8—La Coruña.

Lechería Gallega. Leche fresca de las montañas de Curtis á todas horas.—Leche esterilizada y maternizada para la alimentación de los niños.

Kiosco, en el Obelisco; Santa Lucía, 12; Central: Fuente de San Andrés, 26.

Galo G. Baquero. Médico especialista en gargarías, nariz y oídos.—Consulta: de nueve á una.—Plaza de Orense, 7-2.º.

Félix Cubas. A los propietarios y al público en general.—Se hacen instalaciones para las acometidas de agua en el interior de las casas, desde 1.º de Marzo, con una gran economía y á los precios siguientes:

Tubos de presión, de 20 milímetros, á pts. 3'50 metro lineal.

idem de 16 idem á 3 idem

idem de 12 idem á 2 idem

idem de 10 idem á 1'25 idem

Gran surtido en grifos de todas clases, en columnas para mostradores y bocas de riego para jardines.—San Nicolás, 42, La Coruña.

José Barbeito. Médico Cirujano.—Consulta de 12 á 2.—Panaderas, 45 - principal.

Manuel Pérez Porto. Administraciones y clases pasivas. Calle de San Andrés, n.ºm. 84-4.º

Laureano Martínez y Hermano Marina, 17 - bajo.—Agentes de Negocios.—Realizan cuantas operaciones se es confieren inherentes á ambas profesiones.

Habilitados de clases pasivas y tramitación de sus expedientes.

Administradores de fincas.

Compran Créditos de Ultramar ó se encargan de su cobro.

Intervención de operaciones en el Banco de España.

La Compostelana.—Esta antigua y acreditada fonda, se ha situada en el más céntrico de la población, con hornos y ventiladas habitaciones y su comedor con vistas al paseo de Méndez Núñez; la que está á la disposición de su distinguida y numerosa clientela.—Teléfono y timbres eléctricos.

Real, 69.—La Coruña

México Cirujano Especialista NUÑEZ CORDERO

EX-INTERNO NUMERARIO DEL GRAN HOSPITAL REAL DE SANTIAGO

Especialidad: Enfermedades de la piel, secretas, vías urinarias, impotencia, neurastenia y propias de la MUJER

Consulta de diez á una.

Operaciones y curas á horas convencionales con aparatos modernos ó instrumentos esterilizados y preparados completamente antisépticos.—Consultas de diez á una.

Calle de San Andrés, 117-2.º

Cirujano-Dentista J. de Betancourt

Real, 66, principal-La Coruña

Consultas y operaciones de 11 á 1 y de 3 á 6

Máquinas WERTHEIM para coser y bordar

Se venden á plazos de

250 pesetas

semanales

Grandes descuentos al contado.—Enseñanza gratis de bordados á domicilio

Depósito en la Fábrica de Paraguas

Holzappel's Compositions

Pinturas patente para fondos de buques de hierro y acero

Marcas INTERNATIONAL, TRAWLERS, NATIONAL

COPPER COMPOSITION para fondos de madera.

USADAS POR LAS MARINAS DE GUERRA Y MERCANTES DE TODO EL MUNDO

Pinturas LAGOLINA, ESMALTES Y ARGENTOLA

Depósito exclusivo.—Almacenes de Efectos Navales de Eduardo Folla, Cantón Pequeño números 14 y 15.—Sucursal: Linares Rivas, 41.

Dr. F. Paz Amado

México Odontólogo

Linares Rivas, 9, pral.-La Coruña

Consulta de nueve á una y de tres á siete

Garage Automóviles

Feijóo, n.ºm. 11

Alquiler de Automóviles

Reparaciones, accesorios, neumáticos

STOCK MICHELIN

Esencia para Automóviles

